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Monsieur le Président,  

Mesdames, Messieurs, 

 

 

La CFDT-SPAgri souhaite tout d’abord vous remercier de la mise en place de l’indemnité de gestion 

de crise pour les agents des SEA. C’est un premier geste de reconnaissance du travail accompli par 

les collègues qui ont donné tout ce qu’ils ont pu pour permettre le paiement des aides de la PAC. 

Il serait toutefois bienvenu que la transparence sur les agents bénéficiaires et sur les montants soit 

effective dans l'ensemble des DDT. De plus, nous avions bien identifié le cas de certains vacataires 

mais pas celui des agents stagiaires dont la situation est à différencier car ces agents font pleinement 

partie de nos équipes et ont vocation à s'inscrire dans le temps long. Ils ont pris leur fonction dans le 

contexte que l’on connaît et ont par nécessité pris leur part malgré leur statut de stagiaire. Il n’est pas 

concevable qu’ils n’en bénéficient pas. 

 

Dans tous le cas, n’oublions pas que cette prime témoigne de conditions de travail particulièrement 

dégradées dans la plupart des SEA. Ce constat est toujours d’actualité et malgré les promesses d’un 

plan d’accompagnement des SEA, les collègues sur le terrain se sentent encore bien seuls et en 

difficulté face à cet environnement de travail dégradé qui perdure et s’accentue au fil du temps. 

 

En effet, nous nous approchons de la date fatidique d’octobre qui signifie le versement de l’acompte 

pour les agriculteurs, eux aussi en grande difficulté. Vous allez probablement vous satisfaire des 1er 

chiffres, féliciter et remercier les agents en SEA qui une fois encore on réussit à relever le défi. Mais 

vous savez comme nous que cette réussite n’était pas acquise compte tenu des difficultés persistantes, 

des retards dans la communication des instructions et des feux verts, des manœuvres de 

contournements nécessaires car l’outil n’est plus fiable, des régressions qui entraînent des ordres de 

reversement indus, de la gestion du droit à l’erreur et des nombreux cas de force majeur, de la mise 

en œuvre laborieuse du 3STR, , sans parler du manque de visibilité sur les enveloppes MAEC…… 

Vous pouvez donc bien imaginer ce que les équipes ont dû réaliser pour obtenir ces 1ers résultats et 

les conséquences en termes de charge de travail, de tensions et de stress. 

 

 



Pour la CFDT-SPAgri, il y a urgence à agir sur les conditions de travail des agents et nous vous en 

avons déjà fait part. De nombreuses propositions ont été transmises lors des derniers CSA et 

formations spécialisées, sans résultat concret à ce jour. 

 

La CFDT-SPAgri fait à nouveau le constat que l’administration ne met pas en place les actions 

nécessaires sur ce sujet et n’est pas garante de la qualité de vie au travail et de la santé de ses 

agents. 

 

 

 

Le sujet des contrôles reste une préoccupation importante pour les collègues. Au-delà de l’annonce 

du contrôle unique, totalement irréalisable aujourd’hui, mais bien entendue par la profession agricole 

et par certains préfets, la coordination des contrôles est aujourd’hui un enjeu majeur, et cette 

coordination ne serait possible qu’avec un outil informatique national adapté. Dans ce  contexte o, et 

compte tenu des difficultés conjoncturelles des agriculteurs, la réalisation des contrôles peut présenter 

un aujourd’hui risque important. Les pressions de certains syndicats agricoles se font déjà sentir dans 

certaines régions et les élections à venir dans les chambres d’agriculture pourraient les renforcer. 

Certains collègues nous font part de situations qui se tendent de plus en plus avec les syndicats 

agricoles sur la posture, ce qui n’était pas le cas auparavant.  Il est donc urgent d’avancer sur le sujet, 

mais les annonces faites lors du séminaire des coordinateurs de contrôles qui s’est tenu la semaine 

dernière n’ont en rien rassuré les participants qui ont surtout eu l’impression d’une approche et d’une 

vision très éloignées du terrain. 

 

La CFDT-SPAgri note également une augmentation des signalements de mal-être, de tentatives de 

suicide et malheureusement de suicides chez les agriculteurs cet été. Ces situations sont souvent liées 

à un décrochage des exploitations familiales qui n’ont pas pris le tournant productiviste. Les écarts 

se creusent également entre ceux qui n’ont rien et ceux qui ont tout. L’Etat doit rester caution morale 

de tous. Une agriculture durable et équilibrée a besoin des 2 modèles, l’agriculture paysanne 

contribuant à une agriculture diversifiée, résiliente, tout en renforçant les communautés rurales sur le 

plan de l’économie locale et du tissu social. 

 

Avec les orientations de ce nouveau gouvernement, les agents ont le ressenti qu’on va tourner la page 

de la transition écologique pour revenir à une agriculture intensive. Cette politique n’est pas sans 

conséquence sur le moral des collègues et le sens de leur travail. 

 

Nous vous remercions de l’inscription à l’ordre du jour de la thématique forêt. Encore un sujet qui 

s’en va et qui revient depuis plusieurs années, avec des conséquences désastreuses, notamment 

concernant la perte des compétences qu’il faut désormais reconstruire. Quel gâchis. 

 

L’essor pour la thématique forêt a pour autre conséquence une augmentation importante de la charge 

de travail pour les collègues qui portent ces sujets. Beaucoup d’actions sont donc à mettre en place, 

pour rendre opérante la planification écologique,  et ce dans des délais très courts et avec des 

prévisions d’effectifs à la baisse. Encore une fois, nos collègues ne sont pas épargnés. La CFDT 

demande une réflexion d’ensemble sur le sujet : la simple ouverture de poste ne suffira pas sans une 

véritable politique d’attractivité, de formation et de fidélisation. 

 

Nous vous remercions de votre attention et des réponses que vous apporterez à ces sujets 

d’importance. 

 

 

 

 


